

**ANALISIS DAMPAK PERANG RUSIA DAN UKRAINA TERHADAP KENAIKAN  
HARGA BBM DI INDONESIA**

**SKRIPSI/TUGAS AKHIR**

**Diajukan sebagai Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Politik  
Universitas Bakrie, Progam Studi Ilmu Politik, Fakultas Ekonomi dan Ilmu Sosial  
Universitas Bakrie**



**UNIVERSITAS  
BAKRIE**

**Disusun oleh**

**RISKI UTAMI PUTRI**

**1201004072**

Dosen Pembimbing Skripsi/TA:

**Insan Harapan Harahap, S.Sos, M.AP**

**PROGRAM STUDI ILMU POLITIK**

**FAKULTAS EKONOMI DAN ILMU SOSIAL UNIVERSITAS BAKRIE**

**ANGKATAN 2020**

## HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Riski Utami Putri

NIM : 1201004072

Program Studi : Ilmu Politik (Hubungan Internasional)

Fakultas: Fakultas Ekonomi dan Ilmu Sosial Menyatakan

bahwa:

1. Penelitian ini yang berjudul “Analisis Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM Di Indonesia” merupakan murni karya, gagasan, pemikiran saya dan belum pernah dipublikasikan sebelumnya, baik untuk tugas atau ujian di kelas lainnya.
2. Dalam penelitian ini, dilakukan sesuai prosedur quotation yang benar dengan menyebutkan nama pengarang serta dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Pernyataan orisinalitas penelitian saya yang dibuat dengan sungguh-sungguh, dan saya bersedia menanggungjawabkan apabila terbukti melakukan pelanggaran etika penelitian.

Atas perhatian, saya mengucapkan terima kasih.

Jakarta, 20 Februari 2025

Hormat saya,



Riski Utami Putri

1201004072

## HALAMAN PENGESAHAN

Tugas Akhir ini diajukan oleh:

Nama : Riski Utami Putri

NIM : 1201004072

Program Studi : Ilmu Politik, Konsentrasi Hubungan Internasional

Fakultas : Fakultas Ekonomi dan Ilmu Sosial (FEIS)

Judul Skripsi :

**“Analisis Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM Di Indonesia”**

Telah berhasil menyelesaikan revisi tugas akhir dan telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji serta diterima sebagai bagian persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Ilmu Politik konsentrasi Hubungan Internasional, Fakultas Ekonomi dan Ilmu Sosial, Universitas Bakrie.

### DEWAN PENGUJI

Pembimbing : Insan Harapan Harahap, S.Sos., M.AP.



Pembahas 1 : Yudha Kurniawan, S.Sos., M.A.



Pembahas 2 : Asmiati Abdul Malik, S.I.P., S.Kom., M.A., Ph.D.



Ditetapkan di Jakarta

Tanggal 27 Februari 2025

## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan ke hadirat Tuhan Yang Maha Esa atas segala rahmat dan karunia-Nya, sehingga saya dapat menyelesaikan Tugas Akhir yang berjudul "*Analisis Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM di Indonesia*". Tugas Akhir ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Ilmu Politik, Fakultas Ilmu Ekonomi dan Sosial (FEIS), Universitas Bakrie. Dalam proses penulis menyelesaikan penelitian ini, penulis sadar bahwa penulis masih memiliki kekurangan dan memerlukan adanya bimbingan dan dukungan dari pihak lain. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih sebesar-besarnya kepada pihak-pihak yang membantu dan membimbing penulis dalam proses penulisan penelitian Tugas Akhir ini, diantaranya:

1. Bapak Insan Harapan Harahap, S.Sos., M.AP. selaku Dosen Pembimbing Akademik dan Dosen Pembimbing Tugas Akhir yang telah memberikan bimbingan, arahan, serta masukan yang sangat berharga dalam penyusunan Tugas Akhir ini. Tanpa dukungan dan pengarahan beliau, penyusunan karya ini tidak akan berjalan dengan lancar dari awal hingga akhir, hingga penulis berhasil menyelesaikan Tugas Akhir untuk mendapatkan gelar S1 di Universitas Bakrie;
2. Bapak Yudha Kurniawan, S.Sos, M.A. selaku Dosen Penguji Pertama sejak Sidang Seminar Proposal hingga Sidang Tugas Akhir yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pemikirannya untuk memberikan kritik, saran, serta evaluasi yang konstruktif dalam Tugas Akhir ini. Bimbingan dan masukan yang diberikan sangat berarti bagi penulis dalam menyempurnakan penelitian ini;
3. Miss Asmiati Malik S.I.P., S. Kom., M.A., Ph.D. selaku Dosen Penguji Kedua pada Sidang Tugas Akhir yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pemikirannya untuk memberikan kritik, saran, serta evaluasi yang konstruktif dalam Tugas Akhir ini. Bimbingan dan masukan yang diberikan sangat berarti bagi penulis dalam menyempurnakan penelitian ini;
4. Dengan penuh rasa hormat dan cinta, penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada orang tua penulis, yaitu Abah dan Mamah yang selalu memberikan dukungan tanpa batas, baik secara moral maupun spiritual, serta secara materiil. Doa, kasih sayang, serta semangat yang diberikan menjadi kekuatan utama bagi penulis dalam menyelesaikan Tugas Akhir ini. Penulis juga ingin menyampaikan rasa

terima kasih kepada seluruh anggota keluarga yang selalu memberikan motivasi, kesabaran, serta dorongan agar penulis tetap berusaha dan tidak menyerah dalam menghadapi berbagai tantangan selama proses penyusunan Tugas Akhir ini. Kehadiran dan dukungan kalian menjadi anugerah yang luar biasa bagi penulis;

5. *Special Thanks to* Mark Lee/Lee Minhyung dengan penuh rasa kagum dan apresiasi, penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada sosok hebat ini yang tanpa disadari telah menjadi sumber inspirasi dan motivasi bagi penulis dalam menyelesaikan Tugas Akhir ini. Semangat, dedikasi, dan kerja kerasnya dalam berkarya telah memberikan dorongan bagi penulis untuk tetap berusaha, tidak menyerah, dan selalu memberikan yang terbaik dalam setiap proses yang saya jalani. Selain itu, Mark Lee juga selalu menghibur penulis di saat penulis merasa down dan mampu membuat penulis bangkit kembali dengan energi positif yang ia sebarakan;
6. kepada seluruh member NCT (Neo Culture Technology) yang telah menjadi sumber inspirasi dan semangat bagi penulis. Musik, kerja keras, dan dedikasi kalian dalam berkarya selalu memberikan motivasi bagi penulis untuk terus maju, bahkan di saat-saat sulit. Energi positif yang kalian sebarakan melalui lagu, penampilan, dan kebersamaan yang penuh kehangatan telah menemani penulis melewati banyak momen, termasuk dalam proses penyusunan Tugas Akhir ini;
7. Teruntuk Riesfi Norseptri yang sudah ada di setiap langkah perjalanan penulis dalam menyelesaikan Tugas Akhir ini. Terima kasih atas dukungan, semangat, bantuan dan kebersamaan yang telah diberikan, terutama di saat-saat sulit ketika penulis merasa lelah dan hampir menyerah. Kehadiranmu tidak hanya menjadi penyemangat, tetapi juga sumber kebahagiaan yang membuat perjalanan ini terasa lebih ringan;
8. Teman-teman SMP (Sistur richgang) yang diantaranya, Assyiva Natasya, Angelia Risca, Aifa Najla yang hingga saat ini masih menjadi bagian penting dalam hidup saya. Terima kasih atas semua kenangan, tawa, dan dukungan yang selalu diberikan, baik secara langsung maupun tidak langsung. Persahabatan yang terjalin sejak SMP telah menjadi salah satu sumber semangat bagi penulis untuk terus berjuang hingga tahap ini;
9. Teruntuk Claudya Annisa yang selalu memberikan dorongan dan semangat kepada penulis untuk terus yakin dan percaya pada diri sendiri. Terima kasih sudah selalu ada untuk penulis dikala senang maupun susah. Terima kasih sudah bersedia menjadi tempat untuk penulis berkeluh kesah, serta menjadi bagian dalam perjalanan penulis dari awal hingga akhirnya penulis dapat menyelesaikan Tugas Akhir ini;

10. Teman-Teman Geng Jastip yang diantaranya Athaya Shafa, Dyah Ayu Prameswari P.S.T, Devi Leria, dan Shahnaz Syafira Adira yang sudah menjadi teman-teman terdekat penulis selama masa perkuliahan. Terima kasih atas kebersamaan, dukungan, dan semangat yang selalu kalian berikan. Perjalanan selama kuliah tentu tidak selalu mudah, tetapi kehadiran kalian membuat semuanya lebih menyenangkan dan berwarna. Mulai dari awal semester hingga akhir semester dimana penulis berhasil berada dititik menyelesaikan Tugas Akhir ini;
11. Teman-teman SMA (Independent Woman) yang diantaranya, Fathia Rizqi, Novita Sari, Prilma Marsela, Prettie Napitupulu atas semua momen berharga, tawa yang tak ada habisnya, serta dukungan yang selalu kalian berikan. Persahabatan kita bukan sekadar tentang hari-hari di sekolah, tetapi juga perjalanan panjang yang penuh makna hingga saat ini. Kalian adalah orang-orang yang selalu ada di saat penulis merasa lelah, memberikan semangat ketika penulis hampir menyerah, dan ikut merayakan setiap pencapaian kecil yang penulis raih;
12. Teruntuk Mahasiswa Dosen Bimbingan Bapak Insan, yaitu Hazel, Dela, Zharifah, Elsa dll. Proses menyelesaikan Tugas Akhir tentu bukan hal yang mudah, tetapi dengan adanya kalian, segala tantangan terasa lebih ringan. Terima kasih atas semangat, dukungan, dan kebersamaan yang telah kita jalani bersama, mulai dari berdiskusi, bertukar pikiran, hingga saling menyemangati ketika merasa lelah dan hampir menyerah. Kehadiran kalian sangatlah memberikan motivasi bagi penulis untuk terus berjuang hingga tahap ini dan satu persatu dari kita dapat meraih keberhasilannya;
13. Teman-teman se-Angkatan 2020 Ilmu Politik Universitas Bakrie yang tidak bisa disebutkan satu per satu. Penulis sangat senang bisa menjadi bagian dari keluarga besar Ilmu Politik 2020 yang senantiasa memberikan canda, tawa, suka, duka, pengalaman, pertemanan selama penulis menjadi bagian dari keluarga Ilmu Politik 2020;
14. Kepada seluruh Dosen Ilmu Politik, Universitas Bakrie yang selama masa perkuliahan penulis memberikan ilmu dan wawasan yang bermanfaat dan membantu kesulitan yang penulis/mahasiswa hadapi saat di bangku perkuliahan sehingga mampu untuk berada dalam tahapan ini;
15. Tidak lupa untuk berterima kasih kepada seluruh staff Universitas Bakrie, khususnya staff Ilmu Politik yang penulis tidak bisa sebutkan satu per satu. Terima kasih senantiasa membantu serta memberikan informasi kepada penulis dan mahasiswa lainnya. Kalian pun senantiasa memberikan bantuan kepada setiap mahasiswa dikala kami menemukan kesulitan dimasa perkuliahan;

16. *Last but not least*, teruntuk Riski Utami Putri yang tidak lain adalah diri saya sendiri. Terima kasih telah bertahan di tengah segala tantangan dan kesulitan. Terima kasih sudah memilih untuk terus melangkah meskipun ada banyak rintangan yang menghadang. Terima kasih karena tidak menyerah, meskipun ada saat-saat di mana rasanya ingin berhenti dan tidak yakin pada kemampuannya sendiri. Terima kasih sudah berhasil menyelesaikan apa yang sudah berani dimulainya, walaupun sedikit terlambat dari waktu yang seharusnya, tapi kamu sudah memberikan usaha yang terbaik bagi dirimu untuk berada dititik ini. Terima kasih sudah berani melawan ketakutanmu dan ketidakpercayaan terhadap dirimu. Dengan beradanya dirimu dititik ini sudah cukup membuktikan bahwa dirimu berhasil melewati semua tantangan yang kamu ragukan sebelumnya. Sekali lagi, Terima kasih untuk semua yang telah kamu lakukan hingga ditahap ini. *“You’re doing fine, sometimes you’re doing better, sometimes you’re doing worse, but at the end... it’s you. So, i just want you to have no regrets, i want you to feel yourself grow and i just want you to also love yourself. No need to run, just walk and see everything around us.” – Mark Lee.*

Dengan demikian, penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah mendukung dan membantu dalam proses penyusunan Tugas Akhir ini. Tanpa doa, dukungan, serta motivasi dari semua pihak tugas ini tidak akan terselesaikan dengan baik. Saya berharap dengan adanya Tugas Akhir ini dapat memberikan manfaat bagi pembaca serta menjadi kontribusi kecil dalam bidang penelitian selanjutnya. Terima kasih.

Jakarta, 20 Februari 2025



Riski Utami Putri

## HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI

Sebagai sivitas akademik Universitas Bakrie, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Riski Utami Putri

NIM : 1201004072

Program Studi : Ilmu Politik

Fakultas : Ekonomi dan Ilmu Sosial

Jenis Tugas Akhir : Skripsi Penelitian Kualitatif

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Bakrie Hak Royalti Non Eksklusif (Non-Exclusive Royalty-Free Right) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

**“Analisis Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM Di Indonesia”**

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Non Eksklusif ini, Universitas Bakrie berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat dan mempublikasikan Tugas Akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta untuk kepentingan akademis.

Demikian pernyataan ini saya buat sebenar-benarnya.

Dibuat di : Jakarta

Tanggal : 20 Februari 2025

Yang menyatakan,



Riski Utami Putri

12010040



# **Analisis Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM Di Indonesia**

Riski Utami Putri

---

## **ABSTRAK**

Hubungan Rusia dan Ukraina kembali memanas pada 24 Februari 2022, ditandai dengan demonstrasi kekuatan militer Rusia di perbatasan Ukraina yakni Belarus. Konflik ini membawa pukulan telak bagi ekonomi global, ditandai dengan lonjakan harga sumber daya bahan bakar dan merosotnya keyakinan terhadap stabilitas pasar keuangan akibat pembatasan interaksi pada beberapa sektor yang dilakukan terhadap Rusia. Kedua negara memainkan peran krusial dalam perdagangan global, yang dimana Rusia menduduki posisi sebagai produsen dan pengeksport minyak terbesar ketiga di dunia. Dengan adanya Konflik ini membuat Harga minyak dunia mengalami lonjakan signifikan. Hal tersebut dikarenakan terjadinya *supply shock* yang disebabkan oleh embargo terhadap minyak Rusia yang membuat penurunan pasokan minyak mentah di pasar internasional. Kenaikan harga minyak global berdampak langsung pada harga minyak mentah Indonesia (Indonesian Crude Price/ICP) yang mencapai USD95,45 per barel pada tanggal 24 Februari 2022. Kenaikan harga minyak mentah menyebabkan pemerintah harus meningkatkan alokasi subsidi untuk BBM. Pentingnya penelitian ini untuk dikaji dikarenakan konflik antara Rusia dan Ukraina ini masih berlanjut hingga saat ini membuat harga minyak mentah global masih mengalami fluktuasi. Penelitian ini menggunakan Teori Merkantilisme sebagai major theory serta Teori Peran Pemerintah dan Perdagangan Internasional sebagai pendukungnya. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan teknik analisis data skunder yang dimana menggunakan dokumen yang telah tersedia. Pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini ialah studi kepustakaan yang dimana penulis mengumpulkan berbagai referensi teori yang berkaitan yang kemudian mempelajari dari berbagai sumber seperti buku, majalah, artikel, jurnal, dan penelitian lainnya. Dengan demikian, penelitian ini memfokuskan untuk melihat apakah konflik yang terjadi antara Rusia dan Ukraina ini mempengaruhi kenaikan Harga BBM di Indonesia hingga saat ini.

**Kata Kunci :** Perang Rusia dan Ukraina, Minyak Mentah Global, Kenaikan Harga BBM di Indonesia

# *Impact Analysis of Russia and Ukraine War on Fuel Price Increase in Indonesia*

Riski Utami Putri

---

## **ABSTRACT**

*Relations between Russia and Ukraine heated up again on February 24, 2022, with a demonstration of Russian military force on Ukraine's border with Belarus. The conflict dealt a severe blow to the global economy, with fuel resource prices spiking and confidence in the stability of financial markets plummeting due to Russia's restrictions on interactions in several sectors. Both countries play a crucial role in global trade, with Russia being the world's third largest oil producer and exporter. With this conflict, the world oil price experienced a significant spike. This is due to the supply shock caused by the embargo on Russian oil which has decreased the supply of crude oil in the international market. The increase in global oil prices had a direct impact on the Indonesian Crude Price (ICP) which reached USD95.45 per barrel on February 24, 2022. The increase in crude oil prices caused the government to increase the subsidy allocation for fuel. The importance of this research is to be studied because the conflict between Russia and Ukraine is still continuing until now, making global crude oil prices still fluctuate. This research uses the Theory of Mercantilism as the main theory and the Theory of the Role of Government and International Trade as its support. This research uses qualitative methods with secondary data analysis techniques which use documents that are already available. The data collection used in this research is a literature study in which the author collects various references to related theories which are then studied from various sources such as books, magazines, articles, journals, and other research. Thus, this research focuses on seeing whether the conflict that occurred between Russia and Ukraine has affected the increase in fuel prices in Indonesia to date.*

**Keywords:** *Russia and Ukraine War, Global Crude Oil, Fuel Price Increase in Indonesia*

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS.....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI .....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>viii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xiii</b>
<b>GLOSARIUM .....</b>	<b>xiv</b>
<b>1.1 Latar Belakang Penelitian .....</b>	<b>1</b>
<b>1.2 Penelitian Terdahulu.....</b>	<b>10</b>
<b>1.3 Rumusan Masalah .....</b>	<b>15</b>
<b>1.4 Batasan Penulisan.....</b>	<b>16</b>
<b>1.5 Tujuan Penelitian .....</b>	<b>16</b>
<b>1.6 Manfaat Penulisan.....</b>	<b>17</b>
<b>1.7 Sistematika penulisan.....</b>	<b>17</b>
<b>BAB II KERANGKA TEORI.....</b>	<b>19</b>
<b>2.1 Teori Merkantilisme.....</b>	<b>19</b>
<b>2.2 Teori Peran Pemerintah.....</b>	<b>23</b>
<b>2.3 Perdagangan Internasional.....</b>	<b>25</b>
<b>2.4 Kerangka Pemikiran .....</b>	<b>32</b>
<b>BAB III.....</b>	<b>33</b>
<b>3.1 Pendekatan Penelitian.....</b>	<b>33</b>
<b>3.2 Metode Kualitatif.....</b>	<b>33</b>
<b>3.3 Objek Penelitian .....</b>	<b>34</b>

3.4	Jenis Sumber Data.....	35
3.5	Teknik Pengumpulan Data .....	35
3.6	Teknik Analisa Data.....	37
3.7	Tabel Operasional Konsep.....	37
<b>BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>		<b>39</b>
4.1	Sejarah Konflik Rusia dan Ukraina .....	39
4.2	Dampak yang Ditimbulkan Perang Rusia dan Ukraina .....	42
4.2.1	Kenaikan Harga Minyak Dunia pada Tahun 2022.....	42
4.2.2	Kenaikan Harga Minyak Dunia pada Tahun 2023.....	45
4.2.3	Kenaikan Harga Minyak Dunia pada Tahun 2024.....	48
4.2.4	Dampak Perang Rusia dan Ukraina Terhadap Kenaikan Harga BBM di Indonesia .....	52
4.2.5	Kekacauan Politik dan Ekonomi di Indonesia Akibat Perang Rusia dan Ukraina .....	59
<b>BAB V KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>		<b>62</b>
5.1	Kesimpulan .....	62
5.2	Saran.....	63
<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>		<b>65</b>

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Rata-rata Harga Minyak Mentah Brent dan WTI (Januari 2020-Maret 2024). ....	6
Gambar 2.1 Kerangka Berfikir .....	32
Gambar 4.1 Letak Ukraina Ketika Masih Bergabung Dengan Uni Soviet.....	39
Gambar 4.2 Peta Negara Anggota North Atlantic Treaty Organization .....	41
Gambar 4.3 Grafik Perkembangan Harga Minyak Dunia Tahun 2022 .....	43
Gambar 4.4 Grafik Perkembangan Minyak Dunia Tahun 2023 .....	45
Gambar 4.5 Grafik Perkembangan Harga Minyak Dunia Tahun 2024 .....	48
Gambar 4.6 Peta Negara-Negara yang memproduksi Minyak Tahun 2023 .....	53
Gambar 4.7 Grafik Nilai Tukar IDR-USD dalam 5 Tahun .....	56

## DAFTAR TABEL

Table 3.1 Table Pengumpulan Data.....	36
Table 3.2 Table Operasional Konsep.....	37

## GLOSARIUM

AS	: Amerika Serikat
APBN	: Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara
ASEAN	: <i>Association of Southeast Asian Nations</i>
BBM	: Bahan Bakar Minyak
ESDM	: Energi Sumber Daya Mineral
ICP	: <i>Indonesian Crude Price</i>
IMF	: <i>International Monetary Fund</i>
LPG	: <i>Liquefied Petroleum Gas</i>
MOPS	: <i>Mean of Platts Singapore</i>
NATO	: <i>North Atlantic Treaty Organization</i>
OPEC	: <i>Organization of the Petroleum Exporting Countries</i>
PDB	: Produk Domestik Bruto
UE	: Uni Eropa
UEA	: Uni Emirat Arab
WTI	: <i>West Texas Intermediate</i>